

Washington, D. C.,  
Mayo 10, 1912.

Mi querido Barbos:

Ahi van estas líneas escritas en un typewriter malo, sin acentos, pero estos podre ponerlos al final para que los distribuyas a tu antojo.

Llegamos aqui antes de anoche, y en la estacion nos esperaban Munoz y su Secretario y mi hijo. Vinimos a hospedarnos al Raleigh, donde estamos muy bien alojados, todos en el 3 piso; y al decir todos no incluyo a Sanchez, pues este aun no ha llegado de la Habana, pero incluye a un joven de Arecibo llamado J. F. Correa, que es Secretario de la Porto Rican Association y que nosotros, a instancias del Gobernador hemos hecho Secretario de esta Comision para que le sirva de interprete a De Diego.

Munoz nos informo de como estaban las cosas aqui, y por supuesto, a su manera y en la forma que el ve las cosas. Nos hablo pestes de Santiago Iglesias por los informes que habia dado ante el Comite de Asuntos Insulares para el establecimiento del Departamento del Trabajo (bill que luego me he enterado no tiene probabilidades de pasar). Hasta las dos de la mañana estuvo Munoz hablando y fumando. No quiere volver de Comisionado, siempre que se encuentre a un candidato que llene las condiciones apetecibles.

Ayer por la mañana fuimos a la Secretaria de la Guerra, citados por el Gobernador, y como a las doce fuimos recibidos por el Secretario Stimpson, quien nos prometio toda su ayuda en nuestra empresa, diciendo que ultimamente habia ido dos veces al Capitolio a hablar en favor de Puerto Rico, una vez en favor de la ciudadanía y otra en favor del Departamento del Trabajo. Nos hablo de la cuestion azucar, diciendo que aunque ha pasado ya el susto, es bueno que el agricultor puertorriqueno no ponga todos sus huevos en una sola canasta. A instancias del Secretario fuimos a ver al jefe de Ingenieros del Ejercito, y alli se nos dijo que existia una ley que prohibia terminantemente al Congreso hacer apropiacion alguna para trabajos en rios y puertos sin que antes este hecho el proyecto y el presupuesto y ambas cosas recomendadas por la oficina de Ingenieros Militares, pero que para complacernos enviarian a buscar al Coronel Roessler que tiene su oficina en New York y a su cargo el puerto de San Juan, para que diga que cree con respecto al asunto. Nos dijeron tambien, que la unica manera de conseguir algun dinero este ano seria que lo introdujesen como enmienda en el Senado, pues ya habia informado el Comite del Senado; luego por la noche vimos que a esa misma hora estaban votando en el Senado el Bill de Rios y Puertos dejandonos sin esperanzas para este presupuesto. Sin embargo, nos dijeron tambien, que no era perdido nuestro trabajo, pues asi podremos hacer que desde ahora se trabaje en el sondeo, proyecto y presupuesto de la obra, para que cuando se reuna el Congreso en Diciembre ya este todo listo.

A la una de ayer llego de vuelta de su viaje politico de Ohio el Presidente Taft, y el Gobernador y yo fuimos recibidos como a las cuatro de la tarde. Hablo del azucar, autorizandome para decirle a los

puertorriqueños que mientras el este en la Casa Blanca no habra azucar libre, y que por lo tanto ellos estan salvos por ese tiempo, por lo menos; esto con una risita que dejaba entrever la certeza de que no ha de ser reelecto. Le pregunte entonces que haria si se pasaba un Bill haciendo una rebaja en los derechos sobre el azucar, y me contesto que ya habia contestado eso mismo a no se quien, que mientras no le prueben que todos los interesados en este asunto estan conformes que el no aprobaria tal bill. Dijo que habia dicho a sus amigos del Congreso que la cuestion deba ser estudiado e informado por el Tariff Board, pero que le han negado el dinero necesario para pagar los sueldos y gastos del tariff Board. Dijo que Cummings en el Senado le habia acusado de ser un Zar, abusando de su poder del veto, pero que a el le impotaba muy poco, pues para eso la Constitucion le daba ese poder.

Ballamos entonces de politica. Me pregunto que habia hecho nuestra Convencion, si era verdad que se habia levantado alli la cuestion del recall de las decisiones (ya llegaremos a eso) y le conteste que no, que debia ser franco diciendole que no solamente no se habia mencionado a Roosevelt pero que tampoco a el, y esto le hizo gracia. Si, le dije, que el partido Republicano puertorriqueño era leal a la administracion y que los delegados, aunque no traen instrucciones para ello, votaran por el, si es que ven que el tiene la mayoria de los votos en la Convencion. Me pregunto si yo seguiria en el Comité Nacional, y le conteste que no, que mi sucesor seria uno de los delegados electos.

La cuestion que me pregunto Taft, es la siguiente: Alguien de P.R. escribio a Winthrop que en nuestra Convencion habian sonado los nombres de Taft y Roosevelt, y que 28 delegados que eran contrarios al recall, habian abandonado el salon, porque no podian consentir que se diese instrucciones para votar por Taft. Winthrop, que debio haber comprendido que la persona que le escribio no sabia donde tiene la mano derecha, dio sin embargo la noticia a la prensa, y se publico la noticia en el Washington Post de ante ayer, y en el de ayer publica un editorial poniendonos en ridiculo, como era natural.

Amigo, aqui la politica esta en un estado distinto de lo que suponiamos alla. Desde el primer dia de salir de P.R. empezamos a recibir aerigramas diciendonos del estado de la campana y la fuerza que iba ganando Roosevelt en contra de Taft. Hoy, como estan las cosas, Taft tiene tantas posibilidades de ser nominado en Chicago como tenia Pancho Parra de ser elegido delegado en nuestra Convencion. En cambio Roosevelt ha ido ganando y sigue ganando cada dia y se puede asegurar que si Taft no gana las Primarias de Ohio, su propio Estado, el dia 21 de este mes, puede darse por perdido completamente. Encuentro que hasta mi amigo Hitchcock esta metido en la trama contra Taft, y esto me lo ha dicho ayer el Gov. Colton. Parece que se le acusa de usar su influencia con los Postmasters del Sur para que, apesar de estar instruidos por Taft, den su voto en Chicago a favor de Roosevelt. Los periodicos han querido obligarle a hablar, pero el se niega a decir una palabra; y la ultima noticia es de que Roosevelt ha convenido en que, si no puede ser nominado y se convece de ello, en vez de permitir que sus delegados den su voto a Taft, daran todos sus votos a favor de Hitchcock, sin intencion ninguna de triunfar, sino para que Taft no pueda ser nominado en el primero ni en el segundo balotaje y tenga que vernir un arreglo.

Por los periodicos que te mando veras como estan las cosas y podras

juzgar de la importancia de nuestros dos votos y lo bueno que seria que los delegados pudieran venir antes de lo que han planeado. Hasta el mismo Colton ha comprendido esto y me dice que pudiera suceder que nuestros votos decidan la nominacion.

Parece que hay la certeza de que pase esta sesion el bill de la ciudadania, pues son muy pocos los Senadores que se oponen. Lo unico que se puede sentir es que el Senador Lorimer, partidario de la ciudadania y Presidente de nuestra comision en el Senado, le ha dicha a Iglesias que el desea ser el champion de la cosa y que le contestara a Root si este hace un discurso en contra. Que amigos tiene Benito, bendito sea Dios. Te participo que piensan exponer a Lorimer, y esto me lo digo a alguien muy alto, en secreto, es decir, suplicando que no diese su nombre. Y, aproposito, Munoz ha dicho en mi presencia que es partidario de la ciudadania.

No tengo nada mas que comunicarte por hoy. Volvere a escribirte a mediados de la semana proxima y te mandare la copia de la clave, y si hubiese algo extraordinario te pondre un cable, por ejemplo, si Taft gana en Ohio te lo telegrafiare, mejor dicho al Tiempo, lo cual, de acuerdo con la situacion actual de las cosas, significaria que Taft estaba perdido irremisiblemente.

Adios, recuerdos a todos, y tu recibe un fuerte abrazo de tu affmo. y viejo amigo,

P.S.

Mi hijo esta conmigo, estudiando duro para graduarse este ano, y le tengo prometido que si se tradua lo llevo a Chicago.

Tuve una larga conversacion hoy con el nuevo Comisionado de Educacion; es un joven simpatico de Kansas City, Mo., y piensa embarcar el 15 de Junio.

Barbosa.

lo que sea necesario hacer.

La cuestion politica, segun veras por los periodicos que te mando, va mal; es caer, mal para Taft. El ultimo Estado grande que se le ha ido en contra ha sido California, y es mas que probable que Ohio, su propio Estado, se le vaya en contra tambien el dia 21 de este mes. Se dice que si Ohio diese una mayoria a favor de Roosevelt, que Taft se retiraria de la palea, y creo que seria lo mejor que pudiese hacer, pues hay que ver aqui como esta la cosa; no hay nadie que hable con entusiasmo del Presidente, en cambio los mismos enemigos de Roosevelt dicen que es un hombre extraordinario, que es irresistible, que el pueblo esta con el, etc, etc. No he hablado con una sola persona, excepto Congressman Mc Kinley, que no diga que es segura la eleccion de Roosevelt. Como te prometi, te pondre un cable, o bien al Tiempo, sobre el resultado de Ohio.

Y a proposito; no dejen de mandarme la carta del Tiempo en que me autorizan para mandar cables collect. Aqui no he tenido inconveniente porque encontraron en los files la carta de Uds. anterior, pero en Chicago no van a tener tiempo para eso. Aqui me la pueden mandar hasta el dia 4 de Junio, pues el 5 salgo para Chicago, y alli parare en el Great Northern Hotel.

Dile a Rossy que el cuarto le cuesta a \$10 diarios y se lo tengo separado desde el dia 17; lo mismo a Sothenes y Mateo, en el Great Northern Hotel.

De Diego ve esta contestando a Santiago Iglesia lo que dijo en el hearing sobre el Departamento de Trabajo. Ha escrito unas 40 paginas y se estan traduciendo para traducirlo y imprimirlo. Es un sinapismo, y lo menos que le dice Iglesia es que es un empanol renegado. Va a causar efecto, pero alla y no aqui.  
Adis. memoria y sabe que soy tu affmo. amigo,

